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“第一次在野外捡到大熊猫粪便时，真的特别兴
奋。”“90后”女孩张冬玲说。

张冬玲是大熊猫国家公园荥经县管护总站巡护
团队中的一员。在这个团队中，和她一样的女调查
队员有9人，占比达三分之二。她们共同作为大熊
猫的“捡屎官”，为野生大熊猫和大熊猫栖息地保护
贡献着自己的力量。

在深山密林寻找大熊猫踪迹

“我的家乡就是大熊猫‘老家’宝兴，爷爷那辈
也有亲戚亲眼见过大熊猫，周围环境营造的大熊猫
氛围很浓厚。”张冬玲表示，她从小就与大熊猫有着
不小的缘分，这也指引着她选择了动物遗传研究相
关专业，并最终走进自然保护区。

张冬玲回忆起第一次进山进行大熊猫样线调
查，是入职的第二天。虽然此前在学校中有过在保
护区做野外研究的经历，但雅安市荥经县潮湿的气
候仍然带来了不适应。当时临近冬日，山地里已覆
盖上一层厚厚的积雪，尽管进山时装备了雨鞋、雨
衣，出山时还是全身湿透了，头发也结上了冰，“一
根根就像萝卜条”。

调查队员之所以被称为大熊猫的“捡屎官”，与
她们在山上所做的工作相关。每年春季3—6月和秋
季 9—11 月，是容易发现大熊猫新鲜粪便的时期，
调查队会上山进行大熊猫种群动态监测。

“采集动物粪便以及动物食用过的竹叶等，最终
是为了对片区内的物种进行研究。”张冬玲介绍，在
发现动物留下的痕迹后，调查队员需要用表格记录
下点位具体位置，采集回的粪便会带进实验室做简
单分析，并送到生物公司做检测，根据结果可以判
断留下粪便的个体性别、不同个体之间的亲缘关系
等，最终丰富片区内大熊猫的遗传信息库。

上山还有另一个任务。调查队员会取下上一阶
段在片区安装的红外相机存储卡，结合分布区域，
带回分析拍下的大熊猫及伴生动物的状况，最终形
成论文成果，为野生动物保护提供理论基础。

反复实验只为修复栖息地裂痕

除了对野生动物本身进行研究，修复、完善野
生动物生存的栖息地也格外重要。

当下的大熊猫国家公园荥经片区，正持续进行
大熊猫退化栖息地研究修复工作，而这由另一位女
性大熊猫“捡屎官”付明霞牵头开展。

数据显示，大熊猫国家公园荥经片区总面积达
836平方公里，根据全国第四次大熊猫调查结果，截
至2013年底，境内有28只野生大熊猫活动，属于小
种群。然而，这个小种群正面临基因危机——破碎
化的栖息地如同孤岛，阻碍着大相岭与邛崃山两大
山系的种群交流。“通过栖息地调查评估，我们发现
荥经片区所在的大相岭山系受人为干扰严重，直接
影响山系内部之间以及与区域外邛崃山系大熊猫种
群进行基因交流。”

自此，这个来自北方干旱地区的女生总是穿着
全套雨衣，在雾气蒙蒙的泥巴山里一待就是一天，
为了研究怎样的植被分布下的栖息环境最适宜大熊
猫生存。

最终，团队在泥巴山廊道布设的多个监测样方
揭示出关键矛盾：过度郁闭的人工林挤压了竹类生
长空间，缺乏高大乔木，使大熊猫失去天然庇护
所。经过长期试验，团队确定“带状疏伐+阶梯补
植”方案——在带状砍伐人工林的同时，分层补栽
青冈、冷杉等本土乔木，既为箭竹腾出生机，又重
建立体庇护系统。

经过5年攻坚，她和团队在泥巴山廊道完成近
7000亩栖息地修复，补植本土阔叶树10万余株。令
人惊喜的是，红外相机近 4 年有 3 次捕捉到“母带
仔”大熊猫穿越廊道的画面，证明修复区已成为种
群交流的安全通道。“希望在我们的守护下，野生大
熊猫种群数量能逐渐恢复。”

四川日报

“直径3公里的天元鼎？10万人的捕妖队？”
交给分镜师于淼的剧本，只有一页半A4纸的文

字。但他要绘制的是从业20年以来，最巨大的场面。
在陈塘关大战中，章鱼怪和李靖的打戏在剧本

上仅有“厮杀在一起”五个字。分镜师谢小彬却画了
整整半年。

《哪吒2》热播的背后，有一群人被网友戏称是
“最不想去看《哪吒2》的人”。有制片说，“看的时候
就会想起熬的那些夜、掉的那些头发，要再来一遍的
感觉。”也有特效师表示，“改了将近20版，我们都改
木了，你让我改，我就改。”

这部 144 分钟的动画电影耗时 5 年半，背后
有 138 家中国动画公司以及 4000 多名动画人参与
制作。

此前动画行业内很少有如此大规模的外包。这
次实践在业内人士看来是中国动画行业在工业化协
作方面的巨大进步。但这种大规模协作的背后，是
无数动画制作人日复一日地拆解时间，将每一个镜
头拆解到极致。

如何一比一制作

于淼负责的是“破鼎”剧情。
他是《哪吒2》的联合分镜师之一，工作内容是

与十几位分镜师一起，根据剧本和有限的概念图，去
想象和设计，用电脑绘制出剧情画面。

刚开始，他无从下笔，现实中没有这么大的鼎，
空间中的尺度感很难把握。

于淼尝试从透视关系出发。他思考，海水破开
的宽度比鼎还宽两倍多，也就是整片海被剖开的范
围是六七公里。要准确呈现，必须把握正确的比例
关系，一比一制作。据《哪吒2》幕后纪录片介绍，天
元鼎大概是15个航母的宽度。

大场面还需要把握时间节奏。既有近景处单人
的高速运动，又有镜头拉远后天元鼎缓慢移动的厚
重肃穆。

这要求他把每一个动作拆解到极致。比如无量
仙翁的拐杖变成封印天元鼎的仙人树，他需要拆分
为：仙翁在鼎上、跳到空中、举起拐杖、甩出拐杖、拐
杖一瞬间延长变大、根须不断向下蔓延、缠绕到天元
鼎上、慢慢生长为一棵大树、捕妖队的成员汇集成队
伍、像流水一般涌向不同的树枝等等。

于淼坦言，正常情况下，他一天可以画 10—20
个镜头，但在做《哪吒2》分镜时，画面内容体量
大，他常常一天只能画2个镜头，也就是电影还不
到一秒钟。

陷入瓶颈时，于淼一整天都画不出任何东西。
这样的创作状态对他而言并不陌生。在他的描述
里，动画人常常是独自面对电脑，一坐一整天，靠“与
自己对话”完成创作。

在陈塘关大战中，章鱼怪和李靖的打戏在剧本
上仅有“厮杀在一起”五个字。分镜师谢小彬画了整
整半年。

“怎么样让6只手拿6把剑的人跟拿1把剑的人
打，还打不过？”谢小彬记得，那时候晚上睡觉做梦都
想着，“6把剑可以从6个方向同时攻击，而你只有1
把剑，要攻击还要防御，怎么赢？”

在此前的故事里，可以设定厉害的人，吹一阵风
就赢了。但“导演不允许”，于是他只能绞尽脑汁。

一位动画业内人士表示，整个动画电影的制作
是偏线性的过程，像建筑需要设计图一样，前期的分
镜设计就像图纸，后面的制作环节是将设计图落
地。如果前面反复修改，后续制作的每一个环节都
需要修改，成本很高。

导演往往先让分镜师自由发挥，但在审核时会
直截了当，提出专业的建议，于淼喜欢这种风格。于
淼记得有一次收到导演反馈，要在捕妖队的分镜上
加上特效——捕妖队像一团团金色火焰分布在枯树
枝干上，宛如一棵巨大的银杏树。

这个设计也让他眼前一亮，此前大树压在三公
里的大鼎上，树上的人几乎看不见，加上特效，让树
仿佛活过来了。

“装模作样的表演
骗不了观众”

动画是想象的艺术，创
作者们需要从无到有，将想
象中的世界完整地呈现出
来。有人捏泥塑骨，有人点
石成金，有人为角色量身裁
衣，有人建构世界，还有人
负责让神仙打架时火花带
闪电。

27 岁的动画师宏运告
诉记者，整个动画电影制作
分为前期设计、中期制作和
后期制作。

前期分镜设计和概念
设计结束后，会交付至中期
制作部门，包括模型组、动
画组、场景组、特效组、灯光
合成及配音组等，同步进行
工作。

模型组是现代版的“泥
塑艺人”。只不过“泥”是电
脑里的建模软件，鼠标和键
盘是“刻刀”，一点一点雕刻
出角色的轮廓，将哪吒、敖
丙、申公豹从平面线条变成
立体灰色模型。

材质师给模型披上逼
真的外衣，动画组则为模型
装上“骨骼”，让角色能活动
并做出表情。特效组用代
码做出震撼的视觉体验，比
如天元鼎开海时海水倒灌
时上扬的弧度，陈塘关不同
速度的岩浆流体喷发，哪吒
脸上栩栩如生的绒毛等。

到了后期，制作进入渲
染、合成、剪辑等环节。流水线上的每一步都影响着
下一步。

在中期，动画师决定着角色表演的精准度。在
制作“殷夫人化为灵丹前和哪吒相拥哭泣”的动画之
前，宏运这个健壮的小伙子已经在公司楼道里“哭了
好几次”。

这是他的日常，“装模作样的表演骗不了观众。”
他需要真的表演。

为了表现出女性哭泣时的状态，宏运反复观看
各种影片里女性哭泣的画面。女性哭泣时，怎么皱
眉、怎么流泪，胸腔起伏、肩膀的颤抖等等，他试
着模仿，“哭不出眼泪也要哭出声音，把你自己代
入角色。”

感觉到位后，他需要把这段表演录制成视频，
只有通过审核后才能开始制作动画。他通过调整每
一帧模型中不同骨骼控制器的参数，展现这段戏的
情绪。

还有一段不到10秒钟的人妖大战镜头，宏运也
调整了半个月。

画面视觉中心是章鱼将军被砍断触手，如果细
心观察，画面背景有将近20个小兵，看似节节后退
或者挥着武器砍打空气。等到章鱼将军飞走后，观
众才会发现，这些小兵是在对战被章鱼将军挡住的
鲨鱼统领。

背景板中的人物也有自己的状态和故事。在宏
运看来，每个角色都是真实的人，小兵遇袭时会有反
应，有的在恐惧，有的往后躲，有的抄起武器向前冲，
有的围挡妖兽等等。

宏运还记得，制作第一版时，鲨鱼统领的打戏有
些一板一眼，而导演反馈希望除武术以外，还要有巨
兽的感觉。他在网上找到一些武术片段，自己拿着
棍子试演，看看如何能让动作更加行云流水。同时
为了表现现场厮杀的壮烈，他还在背景板中又增加
了一定数量的小兵。

就这样反复沟通修改，导演一帧一帧审核，半个
月后，这段动画才终于通过。

最崩溃的时候，宏运下班前刚提交一版，不到一
个小时，导演的反馈就来了，当天需要再交第二版，
再下班已是凌晨。

他偶尔忍不住抱怨：“怎么还有反馈啊？”有时会
忙得一整天没时间回家睡觉，来不及洗澡，他看到镜
子里的自己油光满面、疲惫不堪。

但当工作中遇到难度很高、制作复杂，需要花费
大量时间和精力的镜头，他还是会想争取，“心里想
着这个镜头好，我要是做出来就太牛了。”

宏运认为，动画作品是互相沟通的结果，像“哭
戏的啜泣频率、武打的肌肉颤动”这些微妙的“不完
美”，才是动画师无法被替代的精髓，只有理解和表
达这些人性中的细节，才能创造出真正打动人心的
作品。

正向循环

在《哪吒2》中，特效制作是核心环节之一，比起
一遍遍修改的分镜头或者动画，一个震撼观众的特
效镜头可能是经年累月的技术接力。

大年初一，崔晓亮第一次看完《哪吒2》，他是北
京源极文化传播有限公司的视效总监，和团队参与
制作将近70个镜头的特效，历时九个月。

“导演要求很苛刻。”崔晓亮在特效领域摸爬滚
打将近20年，也参与过《哪吒1》的特效制作。他回
忆，制作第一部时更绝望。

那是水淹陈塘关的镜头，几道水柱从地面迅速
升至空中形成水球。有两根水柱离镜头很近，也即
特写镜头，要做出真实质感，还要给观众大水汹涌而
来的感受。但这样的效果此前并没有经验，也没有
参考，像是在黑暗中摸索。

他坦言，艺术没有标准，每个特效镜头都可以无
限期改下去，越细致越难，耗时也越长。

而在 《哪吒 2》 中，申正道与哪吒竹林大战
时，申正道从水中升起时放的大招，这个大概5秒
的水爆镜头，崔晓亮的团队迭代近20次，来回调

试了两个月。
他回忆，水的高度、形态、层次、节奏需要一版一

版去调。“在水里放个炸弹炸出来是什么样的，电脑
模拟就得去接近真实效果。”尽管现实中水爆是混乱
的，但电影里的混乱必须是美的。

水在特效制作里算是难度比较大的。崔晓亮解
释，这类效果依赖“动力学解算”，就像“用数学公式
在电脑里造一个虚拟的物理实验室”，通过不断调整
各个参数，模拟真实物理现象，例如爆炸时水流轨
迹、冰晶形成过程。

这背后是海量计算：上亿粒子构成的流体特效，
依托高性能硬件与算法优化。从模拟粒子动态开始
到生成模型，再加水花和泡沫效果，以及后期的灯光
渲染，对设备和特效师本人的水平要求都非常高。
这种消耗内存的运算，一个镜头改一版可能就需要
一周多时间。

这些技术在崔晓亮2006年刚入行时，根本不敢
想象。当时国内特效领域，不仅硬件设备落后，软件
也多为国外产品，技术自主性低。

那时崔晓亮22岁，此前干过电工、搬运工、修汽
车等各种力气活儿，就想学点技术。这个河北小镇
青年带着打工攒下的钱北漂，多次参加北京某特效
培训班，才得以辗转进入一家影视视效制作公司，为
好莱坞特效大片代工。

而经过这些年的发展，崔晓亮感受到，技术和行
业大环境都发生了巨大的变化。

2015年《西游记之大圣归来》上映，近10亿的票
房成绩，让国产动漫电影摆脱了“低幼”标签。市场
成功带来资金反哺，随后又陆续有《大鱼海棠》《哪吒
之魔童降世》《姜子牙》《深海》等。

优秀作品培养出更多优秀动画人，并与国内特
效团队、动画制作团队之间形成了正向循环。崔晓
亮也在行业浪潮中成立了自己的视效公司。

在他看来，这才有了《哪吒2》制作中，138家中
国动画公司参与，从建模、渲染到动作设计等环节各
司其职，搭建起相对成熟的工业体系。这个流程化
探索也是动画产业从“作坊式生产”到“工业化协作”
的跃迁。

高投入与高风险

动画行业的浪漫与残酷如同硬币的两面。
《哪吒2》上映后，一段“最不想去看哪吒2的人”

的短视频在社交平台上被热议，被网友戏称“每个人
脸上都是好命苦的乙方味儿”。

一个行业共识是，动画行业并非一个能快速挣
大钱的行业。行业流传着“为爱冲锋”，即便票房破
百亿，多数外包人员仍按月领固定薪水，唯一“分红”
是简历上多一行金光闪闪的履历。

这种现状背后，是动画制作的高投入与高风
险——每一次成功背后，都凝聚着无数创作者的心
血和汗水，但回报却难以预测。

不确定性，不仅体现在市场波动和技术更新上，
还体现在消费者需求的快速变化上。多位受访者表
示，在动画电影行业中，能够“破圈”的作品往往是那
些具备优秀故事、顶尖人才、精心打磨以及良好时机
的作品。

于淼直言，在行业里做原创就是赌，赌赢了就
能有更大的机会，输了可能就会解散。自2005年
毕业后，于淼陆续在多家动画公司工作，这些公司
很少只做原创内容，都要接外包工作，否则很难养
活员工。

一份关于动画电影的专题研究报告指出，动画
电影制作周期相对较长，部分项目在制作过程中可
能因为资金不足、团队震荡、政策审核等各种因素导
致未能成功上映。即使最终成功上映，也可能因为
动画电影票房表现不及预期出现亏损。

比如上映于2016年的《大鱼海棠》，此前经过将
近10年的准备，中途一度因为资金问题而暂停，后
续通过众筹并获得投资才得以制作完成并上映。
2024年上映的《小倩》，剧本打磨7年，2019年开始制
作概念分镜，最终票房据称不超过1500万，几乎颗
粒无收。

正因如此，下一个“哪吒”显得尤为珍贵，却也难
以寻觅。从整个行业的未来来看，资金、故事、人才、
技术都是制约发展的关键因素。

另一个现实是，动画是靠人力堆积出来的艺
术。动画行业是严重依赖创意的行业，无论是创作
或改编故事、画图以及特效制作等环节，都是以人为
核心的。

而国漫行业平均薪资较低，尽管近些年，随着不
少爆款出现，行业平均薪资有了提升。但相较于游
戏、影视等行业，这个行业依旧差距很大。有动画人
表示，当年同届同学75人中，毕业10年后，如今还在
做动画的不到10人。于淼目前的外包收入构成里，
游戏和动画九一分，制作每分钟画面的薪资相差3
倍之多。

而且，“企业需要来了就能干活。”宏运就读动画
专业，读书时他就发现，课堂与行业的实际需求相距
甚远：最后他通过自费报班学习，才顺利进入行业。
而过去一段时间，由于就业景气度低，部分高校甚至
取消了动画专业。

崔晓亮表示，以特效领域为例，当前就业市场缺
的是顶尖人才，需兼具两种看似矛盾的能力——程
序员的技术能力与艺术家的审美直觉，这类复合型
人才往往被游戏公司高薪“截和”。

更重要的是，动画行业始终需要更多能够好好
讲故事、讲好故事的内容创作者。于淼感叹，《哪
吒2》之后能否继续有好的作品出现，对行业发展
很重要。

但无论如何，当银幕亮起时，动画制作人的每一
份努力都会被看到。

电影成功后，崔晓亮收到了很多朋友的祝贺，甚
至有老同学询问是否招收学徒，想把孩子送来学习。

宏运的父母平时极少踏入影院，这是第一次在
影院看懂儿子“做动画”的真实意义。

当他把殷夫人哭戏制作的经历发到社交媒体上
时，有网友告诉他，看电影时身旁一位五六十岁的老
人，看到这里也跟着擦眼泪，“那一刻觉得熬的夜都
值了。”

环球人物

4000多名动画人的5年半
深山密林中
大熊猫的“捡屎官”

巡护中的张冬玲。

工作中的付明霞。

从左至右依次是刘景怡、张冬玲、付明霞。


